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Коммунистическая партия и Советское правительство всегда уделяли 
большое внимание улучшению системы управления народным хозяйством 
страны, от чего в значительной мере зависит развитие производительных 
сил социалистического государства. В 1957 г. партия и правительство 
провели перестройку управления промышленностью и строительством. 
Были ликвидированы министерства, и для руководства хозяйством в эко
номических районах организованы советы народного хозяйства.

За время своего существования каждый совнархоз накопил значи
тельный опыт, распространение которого способствует успешному вы
полнению новых задач, поставленных перед страной XXI съездом КПСС. 
Известный опыт имеет и Совет народного хозяйства Иркутского эконо
мического района. Его изучение, на наш взгляд, представляет опреде
ленный интерес.

★

Иркутский экономический район, расположенный почти в 5 тыс. 
километров от Москвы, занимает территорию, без малого втрое большую, 
чем Англия. Он известен огромными запасами угля, железной руды, зо
лота, соли, слюды и других полезных ископаемых, исполинской энерги
ей рек и громадными лесными ресурсами.

В прошлом это был отсталый край. За годы Советской власти здесь 
была создана тяжелая промышленность, выросло крупное сельское хо
зяйство, значительно развился транспорт, неузнаваемо преобразилась 
культура. Теперь в крае 8 вузов и более 20 техникумов, сотни средних 
школ, клубов и т. д., организована сеть научно-исследовательских учре
ждений, работает Восточно-Сибирский филиал Академии наук СССР.

После войны в этих местах развернулось гигантское строительство. 
В 1947 г. по решению партии и правительства Академия наук СССР 
совместно с местными партийными и советскими организациями провела 
в Иркутске конференцию по изучению производительных сил области, 
которая определила основные направления освоения гидроэнергоресур
сов реки Ангары и природных богатств Приангарья. Решения этой кон
ференции более десятилетия служили для трудящихся района боевой 
программой в повседневной борьбе за успешное осуществление задач 
коммуниста ч еского ст роите л ьств а .

По решению VII сессии Верховного Совета СССР, состоявшейся з 
11957 г., в границах Иркутской области был образован Иркутский эконо
мический район и его Совет народного хозяйства, которому переданы 
252 предприятия 27 отраслей промышленности, 6 проектных и 4 научно- 
исследовательских института, 8 техникумов.

Центральный Комитет партии и областная партийная организация
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послали в Иркутский совнархоз овыше 300 опытных работников различ
ных специальностей.

Иркутский экономический район имеет развитую горнорудную, лес
ную, машиностроительную, легкую и пищевую отрасли промышленно
сти; в последние годы в экономическом районе значительно выросла 
промышленность строительных материалов. Продукция и сырье нашего 
края (уголь, золото, слюда, лес, графит, тальк, различные машины) вы
возятся в 103 экономических района страны, а ввозятся сюда из 
95 районов.

Образование экономического района и Совета народного хозяйства 
открыло новый этап в развитии производительных сил Иркутской обла
сти, создало условия для успешного роста промышленного производ
ства, дальнейшего развития сельского хозяйства, науки и культуры. Про
шло немногим более двух лет, но уже ясно видны положительные ре
зультаты, которые принесла нам перестройка.

Одним из этих результатов является досрочное (выполнение пред
приятиями и строительными объектами государственного плана. Раньше 
срока выполнено задание 1957 года. Произведено сверх плана на 
сотни миллионов рублей продукции. Так же успешно выполнены планы 
1958 и 1959 годов.

В новых условиях значительно возросли темпы роста производства. 
Если до перестройки годовой прирост валовой продукции составлял 
10— 11%, то в 1958 г. он достиг 23%. При этом почти вдвое уменьши
лось число заводов и фабрик, не выполняющих план, и в значительной 
мере улучшились их качественные показатели.

Коллективы предприятий Иркутского экономического района в со
ревновании с кемеровцами перевыполнили обязательства по росту про
изводительности труда, снижению себестоимости продукции и накопле
ниям. Производительность труда за 1958 г. выросла на 16,6%, себестои
мость продукции снижена на 11,5%. В настоящее время на предприя
тиях и стройках района идет упорная борьба за дальнейшее ускорение 
темпов производства, за успешное выполнение плана второго года се
милетки.

Иркутский совнархоз стремится как можно полнее использовать 
преимущества новой системы управления народным хозяйством. Он 
старается найти такие формы управления, которые при минимальных 
затратах обеспечивали бы быстрейшее решение стоящих перед нами 
задач.

В течение первого года своего существования Совет народного хо
зяйства провел ряд мероприятий, позволивших усовершенствовать и 
удешевить управленческий аппарат, ликвидировать лишние звенья. Око
ло 20 предприятий переведено на бесцеховую структуру, что позволило 
экономить по зарплате около 800 тыс. рублей в год. В 1958 г. был со
кращен заготовительный аппарат по управлениям пищевой, рыбной, 
мясной и молочной промышленности. Как промежуточные звенья ликви
дированы Иркутский ликеро-водочный трест и трест «Маелопром». Кон
торы снабжении «Цветметснаба» и «Слюдтехснаба» были объединены 
в одну снабженческую организацию, а контора материально-техниче
ского -снабжения «Рыбтреста» упразднена. По управлению рабочего 
снабжения объединены отделы рабочего снабжения разных промышлен
ных предприятий, расположенных в одном населенном пункте. В Иркут
ске, Усолье, Черемхове совнархоз произвел укрупнение некоторых 
строительных организаций.

Все эти и ряд других мероприятий позволили с 1 июля 1957 г. по 
1 ноября 1958 г. сократить 1 057 единиц административно-управленче
ского и цехового персонала, уменьшить расходы по его содержанию на 
13,6 млн. рублей.

Совнархоз совершенствовал управленческий аппарат и в лесной про-
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мышленности, где прежде существовала большая разобщенность отдель
ных стадий производства.

Внимание совета привлек Тулужжий «уст лесных предприятий на 
реке Ие. Здесь Министерство лесной промышленности имело 2 леспром
хоза, оплаиконтору и лесозавод, которые подчинялись различным тре
стам. Несмотря на то, что все оеи входили в одно министерство, неуря
дицы между ними по вопросам сдачи и приемки леса мешали работе, 
отнимали много времени у руководителей трестов, работников район
ных и областных советских и партийных организаций. На коротком пути 
транспортировки леса от лесосеки до лесозавода приемщики трижды 
принимали и сдавали продукцию. В зимнюю пору лесозаготовители ис
пытывали острую нужду в рабочей силе и автотранспорте, в то время 
как в оплашюнторе имелись незанятые рабочие и автомашины. И наобо
рот, в период скатки древесины в воду огромные трудности испытывали 
сплавщики, хотя на лесозаготовках имелось в это время много незаня
тых рабочих и свободной техники.

Дорого обходился многочисленный административно-управленче
ский персонал четырех гулунских лесных предприятий. Совнархоз в 
1957 г. ликвидировал этот аппарат и создал одно комплексное пред
приятие, подчинив ему лесозаготовки, сплав леса, лесопиление и дерево- 
обработку. В результате реорганизации стало возможным упразднить 
излишние промежуточные звенья и высвободить 76 административно
управленческих работников с годовым фондом зарплаты в 900 тыс. 
рублей.

Объединение четырех предприятий в одно создало возможность 
маневрирования рабочей силой и техническими средствами. Деятель
ность объединенного тулунского предприятия улучшилась, стала более 
ритмичной. Значительно вырос объем производства. Комплексная вы
работка на одного рабочего в 1958 г. увеличилась с 469 до 556 кубоме
тров. Предприятие на 2 месяца раньше срока выполнило план 1958 года. 
Опыт тулунцав обсуждался в технико-экономическом совете совнархоза, 
получил одобрение и был рекомендован для других предприятий лесной 
промышленности.

Позднее совнархоз объединил лесные предприятия в бассейне реки 
Уды и слил Нижне-Удинский лестрансхоз, сплавную контору и лесозавод. 
Нижне-Удинское лесозаготовительно-деревообрабатывающее предприя
тие теперь состоит не из 16, а из 4 цехов. Управленческий аппарат его 
сократился на 20 человек. В середине 1959 г. совнархоз провел такое же 
слияние предприятий в бассейнах рек Китоя, Белой и Оки.

В 1959 г. совнархоз ликвидировал тресты «Востсибдрев», «Ангар- 
лесосплав» и «Иркутскхимлес», подчинив их предприятия комбинатам 
«Иркутеклес», «Братсклес» и «Тайшетлес», чем значительно упростил 
управление лесной промышленностью.

В 1959 г. административно-управленческий аппарат и цеховой пер
сонал в нашем экономическом районе вновь сократились на 1 860 единиц 
с годовым фондом зарплаты около 20 млн. рублей.

Такие мероприятия обеспечили прямую экономическую выгоду за 
счет сокращения расходов на содержание аппарата и значительно упро
стили, а следовательно, и улучшили систему управления промышленно
стью и строительством. Они сделали ее более гибкой и оперативной, что 
обеспечило общее улучшение работы предприятий.

Перестройка управления промышленностью и строительством зна
чительно повысила активность местных партийных и советских органи
заций. Теперь они более конкретно руководят заводами, фабриками, 
стройками, оказывают совнархозу большую помощь в изыскании и ис
пользовании резервов роста производства. Совнархоз получает от мест
ных партийных и профсоюзных организаций много ценных предложений
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по улучшению работы, свидетельствующих о росте инициативы трудя
щихся.

В самом совнархозе создана крупная партийная организация. Она 
уделяет много внимания улучшению партийной деятельности в централь
ном аппарате и управлениях совнархоза, что способствует воспитанию 
коллектива в духе нетерпимости к формализму, техническому застою, 
косности.

В 1959 г. партком заслушал отчеты пяти партийных организаций 
управлений и отделов. Партийная организация управления машино
строения во главе с ее секретарем К. Е. Филатовым проявляет глубокое 
внимание к работе отделов. Коммунисты управления обсуждали дея
тельность планово-экономического отдела на партийном собрании, серь
езно критиковали начальника отдела и оказали ему помощь в улучше
нии руководства.

В 1959 г. на заседаниях парткома было заслушано б докладов на
чальников управлений. Рассматривая работу аппарата управления лес
ной промышленности совнархоза, партком установил, что в этой отрасли 
имелось много отстающих предприятий, из-за неудовлетворительной ор
ганизации труда и быта была очень высока текучесть кадров. В своем 
решении партком обязал партийную организацию управления лесной про
мышленности мобилизовать силы коммунистов на борьбу за ликвидацию 
прорыва на отстающих участках.

С помощью партийной организации совнархоз добился улучшения 
деятельности аппарата, повышения оперативности и культуры его рабо
ты, укрепления дисциплины.

Совнархоз много занимается вопросами специализации производ
ства и производственного кооперирования предприятий. Как известно, 
партия и правительство обращают особое внимание на эту сторону дела, 
ибо специализация и кооперирование обеспечивают непрерывный рост 
всех отраслей промышленности, играют огромную роль в выполнении 
главных задач семилетнего плана — при наименьших затратах труда и 
средств добиться значительного ускорения развития народного хозяйства 
и выиграть время в соревновании социализма с капитализмом.

На предприятиях легкой промышленности района на каждом агре
гате обычно изготовляется 5—6 видов одежды и обуви, что требует ча
стой перестройки технологических процессов.

Осуществление межрайонной специализации предприятий легкой 
промышленности Иркутского, Красноярского, Новосибирского и Омско
го совнархозов, которую по нашей инициативе Госплан РСФСР наме
тил провести в 1960 г., позволит увеличить выпуск одежды и обуви 
не менее чем на 10%.

До 1957 г. осуществлялось преимущественно внутриминистерское 
кооперирование, которое мешало установлению рациональных произ
водственно-экономических связей как внутри, так и между районами. 
В настоящее время созданы условия для решительного улучшения коопе
рирования между предприятиями, отраслями промышленности и целыми 
экономическими районами.

За прошедшие годы Иркутский совнархоз проделал известную ра
боту в этом направлении. Приведем некоторые примеры.

Угольная промышленность района дает более 16 млн. т угля в год 
и поставляет его 18 другим совнархозам. Тем не менее раньше в Иркут
скую область ежегодно ввозилось 560 тыс. т читинского угля. Получа
лось, что трест «Черемховуголь» не оправлялся с отгрузкой своего угля 
в другие районы, а в область извне ввозилось топливо, причем значи
тельно худшего качества. Совнархоз по согласованию с «Востуглесбы- 
том», Читинским совнархозом и Госпланом РСФСР в 1958 г. сократил 
ввоз читинского угля на 525 тыс. т и перевел потребителей на использо-
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вание местного угля. Это позволило уменьшить в 1958 г. объем нерацио
нальных перевозок на 1 млрд. тонна-километров, высвободить 52 500 ж е
лезнодорожных вагонов и сэкономить 31,5 млн. рублей.

Большую экономическую выгоду дал ввод в эксплуатацию Иркут
ского цементного завода, строительство которого было начато еще Ми
нистерством промышленности строительных материалов. Мы перестали 
ввозить цемент издалека и стали даже вывозить его в соседние эконо
мические районы. Пуск завода привел к уменьшению перевозок на Транс
сибирской магистрали на 660 млн. тонна-километров в год и высвободил 
16,5 тыс. железнодорожных вагонов для перевозки других грузов.

В 1958 г. совнархоз отказался от ввоза мраморной крошки и каоли
на с Урала. Теперь потребности района удовлетворяются за счет местной 
добычи. Экономический эффект от этого составил 668 тьгс. рублей в год. 
За счет развития внутрирайонной кооперации совнархоз отказался от 
ввоза литья, поковок и штамповок из Ленинградского, Кировского, Амур
ского, Свердловского, Челябинского, Удмуртского и других совнархозов, 
уменьшив тем самым нерациональные перевозки более чем на 12 млн. 
тонна-километров.

По неполным данным, за 1958— 1959 гг. нерациональные перевозки 
уменьшились более чем на 1,7 млрд. тонна-километров, высвободилось из 
оборота более 80 тыс. железнодорожных вагонов, было сэкономлено по
чти 70 млн. рублей.

Ведомственные барьеры раньше мешали установлению рациональ
ных производственных связей между предприятиями, создавали боль
шие трудности для максимального использования производственных 
мощностей, материальных, трудовых и финансовых ресурсов. Внутрирай
онное кооперирование, по существу, прежде отсутствовало. Имелись 
лишь отдельные случаи выполнения местными заводами заданий обкома 
КПСС и облисполкома по изготовлению некоторых сельскохозяйствен
ных машин, когда одновременно привлекалось к работе несколько пред
приятий союзного и союзно-республиканского подчинения.

С образованием совнархоза положение в корне изменилось, созда
лись условия для широкого развития кооперирования внутри экономиче
ского района, для более полного использования производственных мощ
ностей. Кое-что в этой области уже сделано.

В начале 1958 г. Иркутский совнархоз получил задание в течение 
марта — июля изготовить для семи пусковых домен страны 2 350 т ме
таллургического оборудования. Чтобы выполнить это задание, Иркут
ский завод тяжелого машиностроения имени В. В. Куйбышева в отдель
ные месяцы должен был выпускать по 1 тыс. т оборудования в то время, 
как максимальная производительность его в прошлом не превышала 
400 т в месяц. Совнархоз скооперировал четыре предприятия, возложив 
на Ангарский ремонтно-механический завод изготовление и поставку го
ловному заводу имени В. В. Куйбышева 300 т стального и 900 т чугун
ного литья, на Усольокий завод горного оборудования — изготовление 
металлоконструкций и обработку деталей доменного оборудования. 
Результаты кооперирования не замедлили сказаться. Совнархоз из ме
сяца в месяц досрочно выполнял правительственное задание.

На современной стадии развития социалистической индустрии про
изводственное кооперирование с успехом может применяться не только 
в области машиностроения, как было принято считать раньше, но и з 
других отраслях. Сейчас совнархоз работает над организацией внутри
районного кооперирования в мебельной промышленности, рассчитывая 
без дополнительных капиталовложений значительно увеличить выпуск 
мебели.

Почти все мебельные фабрики Иркутской области — это мелкие 
предприятия, на каждом из них имеются самостоятельные сушилки, рас
кройные, сборочные и отделочные цехи. Все они производят заготовку
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деталей широкого ассортимента, «о выпускают небольшое количество 
каждого, вида продукции, что не обеспечивает высокой производитель
ности труда. Из-за того, что на каждой фабрике имеются раскройные 
цехи, тесно в цехах сборки и отделки мебели. Совнархоз организует сей
час на лесозаводах централизованную заготовку деталей для мебельных 
фабрик, каждая из них будет специализирована на выпуске 2—3 видов 
мебели, а не 10— 12, как было раньше. Такое кооперирование позволит 
более производительно изготовлять детали; ликвидация раскройных це
хов на фабриках позволит расширить площади сборочных и отделочных 
цехов; за счет специализации будет внедрена поточность в производстве 
мебели. Благодаря этому увеличится выпуск мебели не менее чем на 20— 
25%' без дополнительного строительства цехов и фабрик. С развитием 
деревообработки в Братском и Чунском лесопромышленных комплексах 
район сможет поставлять мебельные детали в порядке межрайонного ко
оперирования в малолесные и безлесные районы страны.

Перед совнархозом стоит задача систематически улучшать и совер
шенствовать кооперирование и экономические связи во всех звеньях 
народного хозяйства области. Эта работа даст должный эффект лишь 
в том случае, если она будет вестись изо дня в день в совнархозе и в 
облплане, в управлениях и на предприятиях. К ней следует привлечь 
ученых-экономистов из Восточно-Сибирского филиала Академии наук 
СССР и высших учебных заведений.

Укрепление производственно-экономических связей как существую
щих, так и вновь создаваемых в области предприятий и отраслей хозяй
ства требует значительного улучшения деятельности проектных институ
тов и организаций.

Кооперирование и укрепление межрайонных связей, бесспорно, при
несут большую пользу, значительно сократят затраты общественного 
труда на производство продукции, сберегут государству согни миллио
нов рублей; задания, поставленные перед областью, будут выполнены в 
более короткие сроки, что явится нашим крупным вкладом в решение 
основной экономической задачи СССР.

Приближение органов управления промышленностью и строитель
ством к предприятиям и стройкам значительно повысило творческую 
активность трудящихся. Тезисы доклада Н. С. Хрущева «О дальнейшем 
совершенствовании организации управления промышленностью и строи
тельством» были обсуждены в 1957 г. более чем на 9 тыс. собраний, где 
в общей сложности присутствовало свыше 350 тьгс. человек. В прениях 
выступило более 15 тыс. рабочих, техников, инженеров, административ
ных работников. Они внесли предложения по структуре управления хо
зяйством, руководству его отраслями, организации материально-техниче
ского снабжения предприятий и строек. Только в обком КПСС от трудя
щихся поступило свыше 2 тыс. предложений. Много предложений было 
получено Иркутским, Ангарским, Усольским и Черемховским городски
ми комитетами партии.

Обсуждение тезисов показало высокую активность трудящихся об
ласти, их подлинно государственный подход к делу.

Совет народного хозяйства с первых дней своей деятельности за 
нялся изучением этих предложений. Его отделы и управления система
тизировали предложения и разработали мероприятия по претворению 
их в жизнь. На специальных заседаниях совнархоз неоднократно рас
сматривал состояние этого важного дела. Многие Ценные предложения, 
направленные на улучшение деятельности предприятий и строек, уже 
реализованы.

Так, на собрании коллектива Иркутского завода имени В. В. Куйбы
шева 5 апреля 1957 г. выступившие по докладу директора предприятия 
Г. К. Суржинского начальник инструментального отдела В. А. Шевелев,
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начальник отдела материально-технического снабжения М. В. Ежов, 
многие начальники цехов и мастера указали на недостатки в работе за
вода, на отставание сталелитейного цеха, цеха металлоконструкций. Они 
подчеркнули, что завод смог бы получить помощь от других предприятий 
на основе производственного кооперирования, отметили возможность 
значительного улучшения снабжения завода после ликвидации ведом
ственных барьеров.

Совнархоз внимательно рассмотрел эти .предложения и сразу же 
приступил к их реализации. В частности, он принял решение реконструи
ровать сталелитейный цех, в порядке оказания помощи куйбышевцам 
возложил выполнение ряда работ на другие заводы, выделил куйбышев
цам за счет свободных ресурсов других предприятий материалы, в кото
рых они испытывали острую нужду.

С образованием совнархоза претворено е  жизнь много предложений 
строителей Иркутска, Ангарска, Усолья, Черемхова. По предложению 
трудящихся укрупнен трест «Гидролизпромстрой», ему передано Юр пин
ское строительное управление бывшего треста «Юртстройлес» и строи
тельное управление «Центропродстрой» в Иркутске. Укрупнен трест 
«Востактяжстрой», которому переданы управление «Востокгидроопец- 
строй» и строительно-монтажное управление Усольского солеваренного 
завода. По желанию строителей в Ангарске организована постоянная 
строительная выставка, на которой демонстрируются передовые методы 
труда, эффективные конструкции и строительные материалы, проводятся 
лекции и консультации.

Часть предложений трудящихся относилась к улучшению снабжения 
предприятий материалами и оборудованием. Отмечалось, что некоторые 
предприятия и стройки простаивали из-за отсутствия материалов, меха
низмов, оборудования, в то время как на других объектах имелся избы
ток сырья и машин. С ликвидацией ведомственных барьеров материаль
но-техническое снабжение объектов улучшилось. Совнархоз сейчас часто 
занимается вопросами распределения материалов, оборудования и ме
ханизмов между заводами и стройками, организует их помощь друг 
другу в интересах выполнения государственного плана.

Выполняя решения XXI съезда КПСС, трудящиеся нашей Родины 
настойчиво борются за ускоренное развитие восточных районов страны, 
создание здесь еще более мощной индустриальной базы. Восточные 
районы не только располагают гигантскими естественными ресурсами. 
Они обладают одной замечательной особенностью: освоение этих ресур
сов экономически более эффективно, чем в других районах страны, ибо 
для этого требуется меньше капитальных затрат и человеческого труда. 
Но чтобы организовать их правильное использование и обеспечить при 
этом высокий народнохозяйственный эффект, необходима научно обосно
ванная программа действий во всех отраслях хозяйства. Такой програм
мой и является семилетний план развития народного хозяйства СССР. 
Перед Иркутским экономическим районом, крупным индустриальным 
центром Сибири, сейчас стоят новые, огромной важности задачи. Д ля их 
успешного решения потребовалось глубоко проанализировать пройден
ный путь, разработать научно обоснованные предложения по дальней
шему развитию производительных сил области с учетом достижений, 
имеющихся во всех отраслях науки и техники нашей страны.

В Иркутске в августе 1958 г. состоялась конференция по 
изучению производительных сил Восточной Сибири. В работе конферен
ции участвовало почти 8 тыс. представителей около 250 хозяйственных, 
проектно-изыскательских и научных организаций. Они заслушали около 
700 докладов. Конференция подвела итоги изучения природных ресурсов 
на обширной территории Восточной Сибири и наметила пути дальней
шего наиболее целесообразного их использования. Вместе с тем она об-
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судила перспективы развития и размещения важных отраслей народ
ного хозяйства Иркутского экономического административного райо-на 
и разработала перспективный план исследований по проблемам развития 
производительных сил края.

С докладами по актуальным вопросам выступили ответствен
ные работники Госпланов СССР и РСФСР, виднейшие ученые Академии 
наук и ее сибирских филиалов, крупные специалисты научных и проект
ных институтов страны, а также многие местные ученые и инженеры. 
Активно участвовали в работе конференции и представители Иркутского 
совета народного хозяйства. Всего с докладами о развитии производи
тельных сил выступило около 50 работников совнархоза.

Конференция сыграла важную роль в разработке перспективного 
плана развития народного хозяйства экономического района.

Ответственным этапом в деятельности совнархоза был период раз
работки семилетнего плана на 1959— 1965 гг., который открыл перед 
Иркутским экономическим районом грандиозные перспективы. План 
предусматривает значительное повышение темпов индустриализации 
края. В его экономику намечается вложить около 29 млрд. рублей. Если 
в целом по СССР рост капиталовложений в предстоящем семилетии по 
сравнению с предыдущим семилетним периодом составит 80%, то в Ир
кутском экономическом районе капитальные затраты возрастут в 2,8 ра
за. Вложение 29 млрд. рублей в развитие Иркутского экономического 
района является одним из тех эффективных направлений капиталовло
жений, о которых говорится в решениях XXI съезда КПСС, и пол
ностью соответствует главному требованию современности — создавать 
новые производственные мощности в кратчайшие сроки, с относительно 
небольшими затратами средств, получая при этом максимально деше
вую продукцию.

Для освоения природных богатств восточных районов и создания 
здесь на этой основе крупной индустрии огромное значение при относи
тельно небольшой заселенности территории имеет организация мощной 
энергетической базы. Иркутский экономический район, обладающий уни
кальными условиями для развития энергетики, сыграет немалую роль в 
решении этой важной задачи. Благодаря исключительно благоприятно
му водному режиму Ангары, а также геологии и топографии долины 
этой реки для строительства гидроэлектростанций потребуется значи
тельно меньше удельных капиталовложений, чем в других районах стра
ны. Так, капиталовложения на 1 киловатт-час среднегодовой выработки 
на строящихся ангарских гидроэлектростанциях в два с лишним раза 
ниже, чем на Днепре и Волге, втрое ниже, чем «а реках Прибалтики и 
Западной Сибири, в 5—6 раз ниже, чем в условиях Приморья, Архан
гельской области и Белоруссии. Благодаря географическим особенно
стям Прибайкалья любая ГЭС на реке Ангаре способна за год вырабо
тать электроэнергии почти вдвое больше, чем равная ей гидростанция 
на Волге или Днепре. Природные условия позволяют получать на ангар
ских гидростанциях самую дешевую в стране электроэнергию.

Высокой эффективностью характеризуется также использование 
угольных ресурсов района. Угли залегают мощными пластами вблизи 
от поверхности. Разработка их ведется самым прогрессивным и высоко- 
экономичным открытым способом. Благодаря этой особенности в Иркут
ском угольном бассейне строятся только разрезы. Для этого требуется 
в 2—3 раза меньше времени, чем для строительства шахт, и обеспечи
вается производительность труда в 4—5 раз большая, а его себестои
мость— почти вчетверо меньшая, чем в угольных бассейнах Европей
ской части СССР.

В аналогичном положении находится и черная металлургия. Деше- 
зизна углей и коршуновской железной руды позволит Тайшетскому за-
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воду производить самый дешевый металл в Сибири. В связи с тем, что 
ангаро-илимские руды богаты железом и залегают, как правило, близко 
к поверхности, строящийся ныне Коршуновский горнообогатительный 
комбинат будет обеспечивать черную металлургию Сибири концентратом, 
себестоимостью почти вдвое меньшей, чем на Урале.

Крупный вклад в создание материально-технической базы комму
низма наш экономический район внесет своей металлургией легких ме
таллов. Дешевизна электроэнергии ангарских гидростанций позволит 
вырабатывать дешевый алюминий.

Коммунистическая партия предусматривает в целях выигрыша вре
мени в мирном экономическом соревновании с Соединенными Штатами 
Америки максимальное развитие основных отраслей тяжелой индустрии 
на востоке страны. Из 29 млрд. рублей, ассигнованных на семилетку, 
совнархоз направляет на развитие металлургам 6 млрд., химии — 
7,5 млрд. и лесной промышленности — околю 4,5 миллиарда. При росте 
валовой продукции за семилетие по району в целом в 3,4 раза по таким 
решающим отраслям, как энергетика, продукция увеличится в 6 раз, 
нефтепереработка — в 6 раз, цветная металлургия — в 11 раз, химиче
ская промышленность-— в 19 раз.

В сокращении сроков решения основной экономической задачи 
СССР исключительную роль играет осуществление технического про
гресса и повышение производительности труда. Чтобы опередить США 
в экономическом соревновании, наша страна в ближайшие годы должна 
сделать крупный скачок в данном направлении.

И в этой части будет весьма ощутимым вклад Иркутского экономи
ческого района. Семилетним планом намечено создать здесь мощную 
энергетическую базу в составе гидростанций Ангарского каскада и ряда 
крупных тепловых электростанций, использующих дешевые угли. Вы
работка электрической энергии в 1965 г. достигнет 25—26 млрд. киловатт- 
часов. В условиях изобилия исключительно дешевой электроэнергии ир
кутскую индустрию намечено формировать в основном из энергоемких 
производств. Энерговооруженность рабочих в районе возрастет более 
чем в 3 раза.

Бурное развитие промышленности Иркутского экономического райо
на будет в значительной мере способствовать ускорению темпов роста 
производства в нашей стране, решению исторической задачи — в крат
чайший срок догнать и перегнать США по выпуску продукции на душу 
населения. По оценке Института мировой экономики и международных 
отношений, среднегодовые темпы роста промышленного производства 
в США в 1959— 1965 гг. составят около 2%. В целом по СССР, согласно 
семилетнему плану, среднегодовой прирост продукции достигнет при
мерно 9%. Семилетний план развития промышленности Иркутского 
района предусматривает еще больший среднегодовой прирост.

Центральный Комитет партии требует, чтобы намеченное семилет
иям планом строительство мощных центров тяжелой индустрии было 
осуществлено с максимальной экон-ОхМией государственных средств. Для 
этого необходимы разумное размещение намеченных к строительству 
предприятий, их целесообразное кооперирование, ликвидация обособ
ленного строительства заводов и фабрик с собственными мелкими вспо
могательными базами, ремонтными цехами и коммуникациями.

В Иркутском экономическом районе за 7 лет будет создано или на
чато строительство более 100 новых предприятий различных отраслей 
промышленности. Намечено построить ряд крупных промышленных ком
плексов, где всесторонне, полно, а поэтому высокоэффективно использо
валось бы сырье, имелись бы общие вспомогательные и ремонтные пред
приятия, общие инженерные коммуникации — транспорт, водопровод, 
отопление, связь и т. п. Вместо мелких жилых поселков будут воздвиг-
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нуты благоустроенные социалистические города. Осуществление такого 
кооперирования даст значительную экономию — около 15—20% от 
стоимости строящихся объектов — и вместе с тем существенно снизит 
эксплуатационные расходы.

В 1959 г. трудящиеся района развернули борьбу за успешное вы
полнение величественных заданий семилетки. Программу этой борьбы 
дал советскому народу июньский Пленум ЦК КПСС. "Постановление 
пленума было глубоко изучено коллективами предприятий и строек. 
Технико-экономический совет совнархоза на своем заседании рассмо
трел главные вопросы досрочного выполнения семилетки: внедрение 
комплексной автоматизации и механизации в промышленности и строи
тельстве, введение поточных линий, замена и модернизация устаревшего 
оборудования. Совнархоз разработал план реализации постановления 
Пленума ЦК КПСС, одной из основных частей которого является про
грамма внедрения в промышленность района новой техники и техно
логии.

За последние годы осуществлен ряд мероприятий по техническому 
прогрессу. На машиностроительных заводах в 1958 г. пущено на сбороч
ных участках 6 конвейеров и 5 поточных линий, механизировано изготов
ление литейных форм, осуществлена комплексная механизация трех ли
тейных цехов. На ряде заводов полностью автоматизированы тепловые 
технологические режимы обработки изделий. На предприятиях треста 
«Черемховуголь» работает 1 250 высокопроизводительных механизмов. 
За первую половину 1959 г. здесь добыто открытым способом 67% угля. 
На электростанциях системы «Иркутскэнерго» котлы оборудованы элек
тронной автоматикой питания и горения, а на Иркутской ГЭС заканчи
ваются работы по полной автоматизации гидроагрегатов. Значительно 
повысился уровень механизации трудоемких работ в лесной промышлен
ности, где уже полностью механизирована валка леса.

Следует признать, однако, что в области механизации и автоматиза
ции производства и совершенствования технологических процессов у нас 
сделаны лишь первые шаги; общий уровень механизации и автоматиза
ции еще низок, он не отвечает требованиям, выдвинутым июньским 
Пленумом Ц К КПСС. Особенно велик удельный вес ручного труда в слю
дяной, лесной, мебельной промышленности.

В целях ускорения механизации и автоматизации процессов произ
водства совнархоз после июньского (1959 г.) Пленума Ц К  КПСС принял 
решение создать во всех звеньях народного хозяйства района службу ме
ханизации и автоматизации. На предприятиях и стройках организуются 
конструкторские и конструкторско-технологические бюро и группы. В 
управлениях и центральном аппарате совнархоза образованы отделы и 
группы по руководству внедрением новой техники и технологии.

В этих условиях серьезное значение приобретает вопрос о кадрах. 
У нас еще нет нужного количества инженеров и техников, хорошо знаю
щих автоматику. Особенно остро чувствуется нужда в наладчиках авто
матов. Совнархоз наметил ряд мер по подготовке и переподготовке ка
дров: в наших техникумах изменяются учебные планы, вводятся учеб
ные часы по механизации и автоматизации производства, при вечернем 
отделении техникума точного машиностроения организуются постоян
ные курсы повышения квалификации мастеров-механиков по специаль
ному циклу — механизация и автоматизация производственных процес
сов и т. д.

Мы надеемся, что наши научные силы последуют примеру ленин
градских ученых и примут активное участие в техническом подъеме про
изводства.

Июньский Пленум ЦК КПСС критиковал работу машиностроитель
ной промышленности Иркутского экономического района за выпуск ря-
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да видов оборудования устаревшей конструкции. Совнархоз пересмотрел 
планы наших машиностроительных заводов, оценил качество выпускае
мых ими машин, оборудования и других изделий и решил снять с про
изводства ряд изделий, которые не отвечают современному уровню раз
вития техники. Вместо них будут освоены более совершенные виды обо
рудования.

Воодушевляемые решениями июньского Пленума ЦК КПСС, трудя
щиеся нашего района в ответ на призыв владимирцев увеличить выпуск 
продукции за счет расширения и реконструкции действующих предприя
тий и обращение свердловчан — досрочно выполнить семилетний план— 
приняли на себя ряд новых обязательств.

Рабочие и служащие треста «Черемховуголь» предложили вместо 
строительства нового угольного разреза реконструировать Храмцовский 
разрез № 3 и увеличить его мощность на 30%. Такое увеличение мощ
ностей за счет нового строительства потребовало бы 48 млн. рублей капи
таловложений. Предложенная трестом реконструкция обойдется втрое 
дешевле.

На Азейоком месторождении семилетним планом намечалось по
строить разрез (первая очередь) производительностью 3 млн. т угля 
в год, на что ассигновалось 190 млн. рублей. Пересмотрев проект, уголь
щики решили использовать на разрезе вместо экскаваторов «ЭШ -14/75» 
экскаваторы «ЭШ-25/100», а также произвести другие изменения. Это 
позволило при вложении в строительство тех же 190 млн. рублей по
строить разрез производительной мощностью в 4 млн. в год. Чистый вы
игрыш от такого мероприятия составляет 50 млн. рублей.

Ценные предложения по рациональному использованию капитало
вложений внесли также работники машиностроения, управления про
мышленности строительных материалов, лесной промышленности, золо
тодобывающей, слюдяной и других отраслей хозяйства.

Работники легкой промышленности предложили не строить преду
смотренную семилетним планом обувную фабрику производительностью 
3,5 млн. пар обуви в год стоимостью 28 млн. рублей, а реконструировать 
2 существующих предприятия. Расчет показывает, что такая реконструк
ция обойдется в 17 млн. рублей, а выпуск обуви при этом в 1965 г. 
превзойдет производительность нового объекта. Сэкономленные сред
ства трудящиеся предлагают направить на реконструкцию швейных и 
трикотажной фабрик, что позволит значительно увеличить выпуск 
одежды.

В районе почти нет ни одного предприятия, коллектив которого не 
принял бы на себя обязательство — досрочно завершить семилетку и 
тем самым ускорить наше продвижение к коммунизму.

Следует признать, что в работе совнархоза есть трудности и суще
ственные недостатки. Как в 1958, так и в 1959 г. совнархоз не полностью 
выполнил план по ассортименту. Борьба за выполнение плана в ассор
тименте считается у нас важнейшим направлением деятельности всего 
аппарата. Конечно, известная доля вины за срыв производства ряда 
изделий лежит на предприятиях и объясняется неудовлетворительной 
организацией их работы, но нередко причиной неполадок является допу
скаемая Госпланом РСФСР неувязка плана производства с планом ма
териально-технического снабжения.

Госплан РСФСР устанавливает для совнархоза определенные сро
ки выпуска машин, оборудования и изделий, а организации, ведающие 
снабжением фабрик и заводов металлом, электродвигателями, электро
аппаратурой и т. д., предусматривают поставки этих материалов пред
приятиям на квартал, а то и на два позднее, чем нужно изготовить про
дукцию по срокам, указанным Госпланом РСФСР.

Такие случаи, К сожалению, не единичны. В дальнейшем планиро-
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вание производства и его материально-технического обеспечения долж
но быть единым.

В Иркутском экономическом районе, как известно, ведется огромное 
строительство. И в этом вопросе совнархоз встречает много трудностей. 
Кроме недостаточной мощности баз стройиндустрии, отсутствия нуж
ного количества квалифицированных кадров, на ход капитального 
строительства серьезно влияет неудовлетворительное обеспечение 
объектов технической документацией. Ее готовят для совнархоза почти 
60 проектных организаций страны. Документация поступает на стройки 
с большим опозданием, качество ее часто бывает плохим, а переделки 
длятся месяцами, ибо проектные организации находятся в Киеве, Харь
кове и других отдаленных от Иркутска городах.

Совнархоз остро нуждается в приближении проектных организаций 
к нашим стройкам. В связи с этим целесообразно было бы организовать 
на крупных стройках Сибири филиалы проектных институтов и группы 
рабочего проектирования.

Стройкам нашего района необходимо в большом количестве стан
дартное и нестандартное оборудование. Его поставки осуществляются 
неудовлетворительно, а изготовление нестандартного оборудования, по 
существу, пущено на самотек. На наш взгляд, в Госплане РСФСР сле
довало бы организовать специальные отделы для размещения в центра
лизованном порядке заказов совнархозов на нестандартное оборудо
вание.

Большую помощь совнархозам должны оказывать территориальные 
отделы Госплана РСФСР. Нужно расширить их права в этой области.

Конечно, все наши нынешние трудности являются трудностями ро
ста. Под руководством Коммунистической партии, при той помощи, ко
торую нам оказывает Центральный Комитет КПСС, эти трудности будут 
успешно преодолены. Пройдет немного времени, и Иркутский 'Экономи
ческий район, как и вся Сибирь, станет неузнаваемым. Он будет одним из 
наиболее индустриальных и благоустроенных районов СССР.

«Вопросы истории» КЬ 2.
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